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文体新闻 A17文娱

! ! ! !本报讯（记者 张艺）昨天下午，“上
海大学上海电影学院成立暨院长受聘仪
式”在上海大学宝山校区伟长楼举行。陈
凯歌从上大校长罗宏杰手中接过了首任
院长聘任证书#任期五年，并戴上校徽。翁
铁慧副市长为电影学院揭牌，并在揭幕典
礼上致辞。

上海是中国电影的发源地，也是亚洲
电影的发源地。早在 !"#$年 "月 %!日，
位于上海徐园的茶楼“又一村”就放映了
中国第一部电影短片。但是，长期以来，上
海地区一直没有一所学科体系完整的高等
电影学府，上大之前开设了上海温哥华电
影学院，主要以培养应用型人才为主，是非
学历教育。上海大学上海电影学院的成立，
将彻底结束这种现状，该学院毕业生将持
有影视专业的学士、硕士文凭。

据悉，上海大学上海电影学院的前身
是上海大学影视学院，今年，适逢影视学
院成立 &'周年。新成立的电影学院是“环
上大国际影视产业园区”建设的一部分，
也是上海市建设“富有魅力的国际文化大
都市”的重要部署。因而领军人物必须是
一流的。

上大校长罗宏杰说，陈凯歌的“全职”
院长是指档案、关系过来；导演工作之外，
必须以教育工作为主。上海电影学院不仅
仅是一个大学的二级学院，在未来机制体
制改革方面，还会有新的措施推出。“我们
初步设想，会给电影学院校内管理的特区，
让它和普通的二级学院区别开来，有着相
对比较独立的运作管理权限。”
除陈凯歌外，学院正在计划邀请更多的

国内外电影界专业人士来讲课，包括部分奥
斯卡奖得主。“上大的电影学院实行多学科
交叉，以培养在未来能够具有引领作用的专
业型人才。”罗宏杰认为，电影的人才需求其
实层次极其丰富，既需要基础能力较强的专
业人才，也需要能够实现主创想法的技术层
面人才，所以温哥华电影学院与上海电影学
院是错位发展、互为补充，“希望我们能够优
势互补，培养多方位的人才。”

! ! ! ! ((年前，陈凯歌从北京电影学院
导演系毕业。昨天，站在上海大学的讲
台上看着学生们，他回想起了自己的
学子时光，“我是个极其认真的人，一
旦答应，就不会辜负孩子们。”仪式结
束后，他回答了记者的提问。

一问陈凯歌：
怎么会选你当院长!

据记者了解，不少国外电影学院
的院长，其基本要求是“来自业界，且
在业界相对活跃的代表人物”，依此要
求在中国国内电影界寻找的话，陈凯
歌确实是一个很好的人选———因为他
离不开电影，离不了作品。有这样的电
影人把关，自然能让上海电影学院与

业界保持一致的发展水平和速度。此
外)陈凯歌的英语讲得非常好)与美国
主流院校的关系也比较好。“美国电影
教育为什么能满足市场需求？因为不
断有业界人来教书，也有教授每年去
业界教书。他们也要求一名导演在创
作之外，必须要以教育工作为主。”陈
凯歌说，上海讲究海派文化，讲究洋为
中用、中西合璧，所以自己担任院长之
后，希望能用自己与美国业界的深厚
关系，让上海在电影方面洋为中用。

二问陈凯歌：
怎样才能当好院长!

陈凯歌昨天很认真地表示，自己
一开始“非常害怕接受这个任务”，“因

为在我们中国的传统里，为人师即要
为人表，我一直觉得我自己做得很不
够。”但上海大学师长们的“数顾茅庐”
最终让陈凯歌盛情难却。陈凯歌昨明
确表示，自己不会是“空头院长”，即只
挂空名却不讲课，“我会等《道士下山》
宣传告一段落后，尽快回学院，一方面
讨论一些教学设置，一方面和大家讲
讲中国电影的发展现状。上三尺讲台
亲自上课。”

三问陈凯歌：
如何拓展学院优势!

全产业链的学科培养，一直是上
大电影学科的优势，其核心内容是艺
术理论，在全国专业影视院校中排名
前五。但从制作上来说，上大则显得较
为弱势，陈凯歌认为，这是未来上海影
视学院发展的重中之重。“我们会加强
学生在影视制作方面的基本课程，可
能还会增设一些专业，并和国外的制
作公司联合，为专业学生增加实践内
容。”陈凯歌认为，电影学院作为人才
培养基地，既要支撑上海本土制作、本
土电影，也不能局限于上海。在今后的
专业设置中，学院会把各个层面的意
见集中到一起，以领域内的需求作为
牵引，同时思考错位发展、比较优势，
注重产业链。“比如我们和上海戏剧学
院之间的学科分类，一定要注重交叉，
不沿着传统电影学院的老路走，而是
走多学科结合的路线。”陈凯歌表示，
培养有质量的人才是学院的追求。

本报记者 张艺
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! ! ! !就“陕西诗人阎安涉嫌向中国作协副主
席高洪波行贿获鲁迅文学奖，高洪波事后
‘真诚’退礼”一事，中国作家网、陕西作家网
日前分别刊登了当事人的回应文章，高洪波
承认所收文物是 *'枚古铜钱，阎安则对私
人信件为何会落入他人之手表示不解，并对
高洪波深感内疚。对此，纪实作家张弓表示，
两个回应前后矛盾，仍有疑问待解。据悉，中
国作协、陕西作协正对此事进行调查。

阎安 !私信怎会落到他人手中

在中国作家网刊登的《高洪波阎安分
别对网上有关反映做出回应》文章中，阎安
称：“&'%*年春上，我去北京出差，去中国
作协拜访高老师。为感谢之前他给我的诗
集撰写评论，我带了小米、绿豆和装有 *'

枚古铜钱的匣子赠送高老师，高老师回送
了我两枚印章和一幅他本人的书法作品。
&'%*年鲁奖颁奖之际，高老师在颁奖现场
塞给我一个手提袋，吩咐我一定收好。我回
酒店以后才发现原来是我送他的所有古铜
钱，里面还有一张他写的信条。”阎安说，不
知道私人信件怎么会落到他人手中，表示
愿意接受组织调查。

高洪波 "贿选#之说是编造的

高洪波的回应是：“我给陕西诗人阎安
的退礼信属实，所退礼物为古钱币一匣，时
间为阎安来京领取鲁迅文学奖的当天晚上，
因诸多人在场，恐不方便当面退礼，匆匆写
一便条。”高洪波说，他与阎安相识多年，为

阎安的诗集写过评论，“他可能心存感谢，加
上是多年诗友，来办公室坐坐，走时留下一
包土特产，内中有这匣古钱币。我不好意思
当面拒绝，回了几件小礼物及书法作品便分
手了。”他说，信是在退还这匣古钱币时写
的，“没想到私信被公开”。高洪波还说：“有
的媒体报道称我承认存在贿选，并说阎安现
在已经无地自容了，这完全是编造的。”

张弓 !阎安的说法前后矛盾

纪实作家张弓表示，“中国作家网的文
章称阎安送礼时说这些古钱是‘比较贵重
的东西”，但在陕西作家网的文章中，阎安
又说‘古铜钱这东西虽不值钱’”。张弓认
为，阎安在说明钱币是否贵重、何时退回的
问题时前后矛盾，又如第一篇回应称“&'%*

年鲁奖颁奖之际，高老师在颁奖现场塞给
我一个手提袋，”在第二篇回应中又说是“颁
奖之后，高主席将书法、古铜钱交还给他。”
张弓说，高洪波所称“为感谢之前他给阎安
的诗集撰写评论”，阎安才送他这套古钱，那
是不是说明高洪波的评论文章很值钱？
陕西省作协内部人士昨接受本报独家

采访时表示，鲁奖确实“争议不小”，尤其是
在奖项的设立、评委的选择上。对于两位当
事人，该内部人士表示“不做过多评价”，但
希望相关部门能给出一个“诚恳的态度、信
服的说法”，并希望能进行“认真的反思”。
另据中国作家网消息，中国作协高度重视
此事，正在认真调查。

驻京记者 鲁明 !本报北京今日电"


